

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра прикладной лингвистики**

ЛИ Шуайюй

**ВЕРБАЛИЗАЦИЯ КАТЕГОРИИ ДИАЛОГИЧНОСТИ
В ПИСЬМЕННОЙ РУССКОЯЗЫЧНОЙ
ПУБЛИЦИСТИЧЕСКОЙ КОММУНИКАЦИИ**

Аннотация к дипломной работе

Научный руководитель:
доктор филологических наук
профессор Т.Н. Савчук

Минск, 2024

Аннотация

Структура и объем дипломной работы. Общий объем дипломной работы составляет 62 страницы, из них основной текст – 59 страниц, включая 1 рисунок и 1 таблицу. Работа состоит из введения, двух глав, заключения, списка использованной литературы (включает 37 источников).

Ключевые слова: ДИАЛОГИЧНОСТЬ, ПУБЛИЦИСТИЧЕСКИЙ ТЕКСТ, СРЕДСТВА ДИАЛОГИЗАЦИИ, СИНТАКСИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА, МОРФОЛОГИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА, ЛЕКСИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА, РУССКИЙ ЯЗЫК.

Объект исследования – способы вербализации категории диалогичности.

Предмет исследования – лексико-грамматические средства репрезентации категории диалогичности в письменной русскоязычной публицистической речи.

Цель исследования – выделение, систематизация и характеристика приемов диалогизации, используемых в письменной русскоязычной публицистической речи.

Методы исследования: описательный метод, элементы компонентного, контекстуального и функционального анализа языковых средств, приемы обобщения и типологизации, а также элементы количественного анализа.

Новизна полученных результатов заключается в уточнении признаков диалогичности как мыслительной и языковой категории; выделении и систематизации синтаксических и морфологических приемов диалогизации письменной русскоязычной публицистической речи; определении особенностей лексико-стилистических средств русского языка, используемых для организации диалога в условиях письменного общения; описании возможности сочетания вербальных и невербальных средств выражения диалогичности в русскоязычном письменном публицистическом тексте.

Подтверждением **достоверности и самостоятельности** выполнения дипломной работы являются ссылки на теоретические источники, а также выборка фактических данных: проанализировано 1113 контекстов, отобранных автором лично из книги Д.С. Лихачева «Письма о добром и прекрасном».

Практическая значимость данной работы состоит в том, что ее результаты могут быть использованы в разработке лекций, спецкурсов и спецсеминаров по проблемам общего языкознания, теории текста, стилистики, прагмалингвистики, лексики, морфологии, синтаксиса русского языка, в практике преподавания русского языка как иностранного.

LI Shuaiyu

Annotation

Structure and scope of the diploma work. The total volume of the thesis is 62 pages, of which the main text is 59 pages, including 1 figure and 1 table. The work consists of an introduction, two chapters, a conclusion, and a list of references (includes 37 sources).

Keywords: DIALOGICITY, PUBLICISTIC TEXT, DIALOGIZATION MEANS, SYNTACTIC MEANS, MORPHOLOGICAL MEANS, LEXICAL MEANS, RUSSIAN LANGUAGE.

The object of the research is ways of verbalizing the category of dialogicity.

The subject of the research is the lexical and grammatical means of representing the category of dialogicity in written Russian-language journalistic speech.

Purpose of the research: to identify systematize and characterize dialogization techniques used in written Russian-language journalistic speech.

Methods of research: descriptive method, elements of component, contextual and functional analysis of linguistic means. The work also used generalization and typology techniques, as well as elements of statistical analysis.

The novelty of the results obtained lies in the clarification of the characteristics of dialogicity as a mental and linguistic category; highlighting and systematizing syntactic and morphological techniques for dialogizing written Russian-language journalistic speech; determining the features of the lexical and stylistic means of the Russian language used to organize dialogue in written communication; describing the possibility of combining verbal and non-verbal means of expressing dialogicity in a Russian-language written journalistic text.

Authenticity of the materials and results of the diploma work. Confirmation of the reliability and independence of the thesis is provided by references to theoretical sources, as well as a selection of factual data: 1113 contexts were analyzed, personally selected by the author from the book by D.S. Likhachev "Letters about the good and the beautiful".

Recommendations on the usage. The practical significance of this work is that its results can be used in the development of lectures, special courses and special seminars on problems of general linguistics, text theory, stylistics, pragmalinguistics, vocabulary, morphology, syntax of the Russian language, and in the practice of teaching Russian as a foreign language.